

Toda la correspondencia al Director.
Precios de anuncios, según tarifa.
Prohibida la reproducción de originales excepto consignándose su procedencia. No se devuelven éstos, ni se mantiene correspondencia acerca de los mismos.
Redacción y Administración: San Agustín, 1. — Teléfono, 3
APARECE LOS SÁBADOS
Administrador: M. Justo Hernández.
Suscripciones: Un mes, 0'50 pts. — Un año, 5 pesetas

La Tierra Hidalga

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Literatura, Ciencias, Arte, Crítica, Informaciones

NUMERO SUELTO: DIEZ CENTIMOS

AÑO I-NUM. 6

Director: MANUEL CAMACHO BENEYTEZ

ALMAGRO 28 ABRIL DE 1923

Redactor Jefe: DAVID RAYO

EL ÚLTIMO DERECHO

La penganza del pueblo...

Yo te invito, lector, a un espectáculo curioso. Vas a presenciar cómo lloran los cocodrilos... No te imponen sus lágrimas de plañideras lamentaciones... Míralas a la boca y teme sus mandíbulas erizadas de púas marfileñas. Entre esas púas de fina garra, vas a ver devorada la vergüenza española...

Periódicamente, al montarse el espectáculo electoral, al comenzar de los preparativos para amarrar solemnemente unas Cortes deliberantes, vemos en España dos espectáculos peregrinos. El espectáculo de los vencedores y el espectáculo de los vencidos. El espectáculo de los vencedores consiste en una superación afanosa por desfogar y sobreponerse a los atropellos y a los denuestos recibidos cuando los vencidos detestaban la soberanía. El espectáculo de los vencidos se reduce a soportar con paciencia la superación en ferocidades que los vencedores prodigan en abuso de su periodicidad dominante y a clamor con desmayados acentos y trinos generales las demasías afrentosas y los bochornos del caído. Su pongamos que la taifa conservadora escarnea el atributo del poder. Es preciso escamotear la composición del Parlamento para infundir una mayoría gobernante que sancione la gobernación conservadora.

Son removidos Ayuntamientos, desahucios, concejales encarcelados peligrosos y expertos enemigos, son autorizadas legiones de delegados del poder, especialmente escogidos entre presidiables y hampones, son decretadas las escuchas torrentales del atropello, del denuesto y de la vejación. El Vellocoino de oro, se instala con exortadas pompas en los altares, y tocan trompas y pifanos en su honor, las salvas sonoras de reales recepciones. Todo es júbilo y confianza entre la taifa dominante. Los vencidos claman entonces por una pureza nostálgica del sufragio y de la libertad política, lloran jeremías lamentaciones por un pudor virgen en las costumbres y en las leyes.

—¿No se puede ser? Eso es críptico, eso es infame, eso es ruin... ¡Oh mis concejales! ¡Oh mis electores perséguidlos! ¡Oh el soborno afrentoso del dinero miserable!

Y las cárceles y los presidios se colman de vencidos, los monterillas de tanta sacuden cinturones demeritos, se prostituye la ley, y en una orgía de locura dominante, España—en un día electoral—es una cáfila de los instintos y la primacía del derecho del más fuerte, tienen su consagración definitiva. El espectáculo es de una crudeza, de una violencia de finitas, como una pintura de Goya...

La taifa liberal ha triunfado en el Poder. Precisa de otra mayoría gubernamental en las Cámaras deliberantes. Y el espectáculo, periódico y seguro, se repite con inversión de las actrices y con superado encono en el procedimiento. Ahora chillan, con agrios chillidos los vencidos, los dominadores de ayer, los que prostituyeron la ley, sobornaron las masas y encarcelaron liberales.

—¡Esto es infamante...! Mis Ayuntamientos deshechos, mis Concejales decapitados, mis huestes diezadas por esbirros

arbitrarios, más leales sobornados por el oro triunfal de licitadores desvergonzados... Libertad, libertad, cómo te han puesto tus feligreses...

¡Es divertido el espectáculo! ¡Con qué gracejo y con qué maravillosa armonía, se arriban los papeles los actores! ¡Qué coro, más prodigioso para una frotada de Molterel Pero en esa escena, y en ese coro, se está representando el simbolismo teatral de toda la vida española! La vida española, con careta y coturno, en un carnaval perpetuo de máscaras, embozadas las almas y tapadas las mejillas para no enterarnos de un sentimiento común a todos los hombres: el sentimiento de la dignidad y del decoro. ¿Y por qué vocearán los actores de que entre las bambalinas haya colgado el escenógrafo la imagen de Vellocoino? ¿Por qué claman contra los espectadores seducidos por los coquetos dorados del dios pagano?

Yo no disculpo ni comulgo en la ferocidad de la compra del voto. La estigmatización y la condena. En la sacra elegancia de la clásica Grecia, cuando Demóstenes fluía el milagro de su palabra frente a la esmeralda del mar latino, no llegaban hasta los pórticos los rugidos de esta feria de ambiciones y de apetitos. Pero frente a la realidad desconsoladora de la vida política española, convencido de que la superación de la conciencia del pueblo es un hecho fatal e irremediable, de una inexorabilidad más fuerte que una ley sideral, disculpo, indulgencto a la más instintiva que con las propias armas de los caetques, defiende con salvaje osadía la cotización pecuniaria de un derecho que le dieron a sabiendas de que no podía usarlo, con plenitud dignificada y augusta.

¿Vamos a engañarnos, como pueriles actores de una comarsa de barraca? ¿Ignora nadie que las palpaciones idénticas del pueblo español se recogen en los centros donde el poder—en su sentido más rudo y más detentatorio—acecha la presa? ¿Tiene España conciencia de su idealidad política? ¿No es una burda tramoya todo el escenario de nuestra vida pública? Contra la burla de los de arriba refleja su eco la burla de los de abajo. También el pueblo tiene derecho a la risa, ese derecho que ha cantado inalienable y universal, la fina causticidad de Benavente.

Y puesto que las taifas dominantes y engreídas, se ríen a carcajada limpia de una posible dignificación española, ¡que se ría también España, apelando a su último derecho, con la risa argentina del dinero vertido por los papanatas inflados como los pavos reales, en estos días de clara y maravillosa risotada del sol abrilero y triunfal...

DAVID RAYO

POR DIGNIDAD

¡VOTAD EN BLANCO!

ELECTORES:

El escamoteo de los votos, tan usado por los muñidores políticos, es un latrocinio repugnante. Para evitarlo, debéis constituir en vuestro Colegio electoral, conforme a las prerrogativas que la Ley os concede. Si la fuerza brutal se impusiese, debéis rechazarla con airada indignación: y si esto no es bastante, con la fuerza... El derecho del sufragio implica una confianza absoluta en que ha de ser utilizado, no para solazamiento de una secta, sino para la exaltación magnífica de la soberanía del pueblo... ¿No existe esa confianza plena? ¡Votad en blanco!

El ejercicio de ese poder soberano, constituye un derecho y un deber; ese derecho vuestro ha de ser escarnecido, y ese deber ha de ser burlado... Si no os impulsa una fe consciente, una seguridad perfecta en la eficacia, en la función que ejercéis al depositar vuestro sufragio en las urnas, ¡Votad en blanco!

El deber de ciudadanía que presupone la emisión del sufragio, ha de servir tan sólo para que los ambiciosos medren y los pedantes se pavoneen vacuamente... Vuestro voto ha de ser falsificado, desatendido o anulado, mientras no se practique por todos, viril y dignamente, este imperativo moral que ¡todavía! no han comprendido los pueblos... ¡Votad en blanco!

Si votáis ingenuamente a uno de tantos candidatos merodeantes y desaprensivos, que hoy lo son casi en su totalidad, recibiréis en recompensa su menosprecio y su olvido, cuando no sus mofas... Cabe obtener, por anticipado, una compensación, un desquite... Que vuestro apartamiento de todos los pendulos políticos, mientras sea la política un juego de truhanes, tenga al menos la noble guardia del desprecio... ¡Votad en blanco!

Convencidos de la inutilidad del valor del voto, no dudéis en alejaros de toda aproximación a la política imperante, como ante el contacto repulsivo de un sapo... Sed fuertes y aliciosos. ¡Votad en blanco!

Es necesario, inaplazable, un signo de protesta por parte de los ciudadanos íntegros, para vergüenza de los que les qotan el rostro con el baldón infamatorio del sarcasmo, ejerciendo funciones de verdugos... Se plasma esa protesta en la ejecución del contenido de esta frase: ¡Votad en blanco!

Por ase moral, por orgullo cívico, por obligada dignidad, ¡no os envilezcáis nunca votando como borregos de una manada esclava...

¡¡¡Votad como hombres libres, o votad en blanco!!!

ESTIGMAS SOCIALES

DE LA MURMURACION A LA CALUMNIA

Es moneda corriente en la vida de relación, solazarnos haciendo las «delicias» de los familiares o amigos con el socorrido tema de la murmuración. Rivallizan los contínuos en alardes de ingenio, en agilidad de pensamiento, exponiendo con graciosos y pintorescos detalles las máculas que advierten en sus «conocidos, aderezándolas con sabrosos comentarios, para mantener la alegría y placidez de los presentes a expensas de lo que les sugiere su viveza imaginativa, su fantasía meridional...

Afirmo noblemente, y no me equivoco, que no es justificada animosidad—si el odio puede justificarse—lo que anima la crítica. Si alguien agraviado, exteriorizara resentimiento al conocer que había sido objeto de las sátiras de sus amigos, nos apresuraríamos a presentarle innumerables y corteses excusas. Mas acontece desgraciadamente, que las festivas ironías, las retenciones que tan aménas y divertidas resultan, son el germen incubador de algo más transcendental que aprovechan, y utilizan espíritus maledicentes para ahestesiarse o dormir sus conciencias, sosteniendo las «fingidas» de su corazón con el sustento miserable de la calumnia.

Triste espectáculo que produce honda y grande aflicción, el que presenciarnos con harta frecuencia! Una sociedad implacable, abyecta, que vive entre fango de repugnante cieno, dá al olvido sus yerros y extravíos, concediendo o negando patentes de honorabilidad. ¡Qué sarcasmo...! ¡Cuánta avilantez...! ¡Si hiciéramos la disección moral de estos villanos...!

Menguado concepto del honor tienen los que aventuran y propalan, con temeridad de juicio, lo que no ha tamizado «antes» su conciencia.

Sería preciso violentar la verdad y la justicia, para no reconocer que existen almas excelsas, generosas, selectas, escogidas, que repugnan, inietepan y maldicen con laudable y plausible finalidad, inspirada en soberana rectitud de conciencia, a esos bellacos profesionales de la difamación.

Pero, desdichadamente, prodiganse más los otros, los que con indiferencia cruel y medrosidad de ánimo, escuchan, toleran y festejan, lo que merece la más enérgica repulsa de las conciencias honradas.

¡Lamentables ironías! A falta de asunto que matara vuestras horas de tedio, os propusisteis embargar de «delectación» a vuestros invitados con las más

teis el apetecido deseo sin prever que asistía al festín el espíritu del mal, que con antifaz de hidalgo, ocultaba la liviandad de sus anhelos... Acechaba palabras y gestos para moldearlos al servicio de bajas, y perversas pasiones.

En nuestra inconcebible desaprensión oímos y coadyuvamos, colaborando, o pasivamente, al intento de desprestigio de nuestros amigos, ¡de los que llamamos amigos...! Se ha inyectado en nuestras venas el virus de la indignidad y toleramos con apatía inalficible, con vergonzosa cobardía, lo que merece la protesta de altivos caballeros. ¡Bendita altivez cuando en ella encarnan las substanciales esencias de nuestra honradez! ¡Bendito orgullo cuando está inspirado en los atributos de nuestra propia estimación! Estamos tan mediatizados en nuestras costumbres que presenciamos impasibles, y a veces con fruición, cuando no cooperamos a propalar, las más escandalosas leyendas forjadas en las miserias de nuestro pobre y enfermizo corazón.

No pretendo yo, a fuer de puritano, figurar entre las honrosas excepciones que jamás sintieron el remordimiento de sus ligerezas, porque su vida limpia y hierática repella el menor atisbo de «censura». Pero tampoco me cuento entre los que escarnecieron prestigios y reputaciones, y mancharon la sagrada honorabilidad de sus conciudadanos con sus palabras y sus obras.

Como en el primer número de este periódico su Director levantaba la enseña de la sinceridad, yo que estimo que para algo más que para lucir las gafanuras del ingenio ha de ser la finalidad de LA TIERRA HIDALGA, cuyo simpático enunciado despierta en mi espíritu la añoranza de aquellos hidalgos caballeros de tiempos pretéritos, que tenían toda especie contumeliosa como la cosa más indigna de frentes altivas y nobles, quedando esa lacra pestilencial como triste patrimonio de comadres y rufianes, yo, repito, no pretendo ponerme de tipo entre las excepciones, pero sí me guía un impulso generoso para invitaros a que huyáis de tan repugnante vicio, que sólo inquietudes y pesares puede proporcionaros.

Con la benevolencia en vosotros tan característica, sabréis conllevar estas manifestaciones que, aunque harto deficientes, son hijas de la sinceridad más exquisita.

Vicente RUIZ MUÑOZ

PAJARITAS DE PAPEL

¡MAÑANA SALE...!

Ya se aproxima el final de la lucha electoral, en la que, «spotáneamente», ha de decir «lo que siente» «la voluntad nacional».

Con tan plausible motivo, surgirá el laice festivo, que nos deje boquiabiertos; y hasta votarán los muertos, por «mandato» de algún «vivo».

Menudearán, a montones, las prodigas «donaciones» de dinero y de tabaco, y se ofrendarán a Baco numerosas libaciones...

No faltará el consabido y acreditado embutido; y en trance tan duro, espero, que el alumniado «puchero» cumplirá su cometido.

Habrán también delegados del Gobierno, reclutados entre la gente del hampa, con cuyo auxilio, la trampa dará óptimos resultados...

Es, tan bello panorama, digno de la paz y fama de nuestros hombres políticos, que en estos momentos críticos van a cumplir su programa.

Quien logre por antes tales despojar a sus rivales del acta, dirá engreído, que todo lo ha conseguido en premio a «sus ideales»...

Mas quien pierda la elección, y hasta el último «botón», quedará, en trance nefando, sin plumas y cacareando, como «el gallo de Morón».

¡Pronto cesará el tropel de esta endiablada «Babel» de «cumeros» y electores...! ¡Mañana sale, señores...!

¿Quién quiere un «quinque»... con seltz?

TOMÁS ALMODOVAR,

JULIAN ARREDONDO
Procurador de los Tribunales

Representación para asuntos judiciales en todas las jurisdicciones, ante el Juzgado de Primera Instancia y Municipal.

COBRO DE CREDITOS
GESTION DE NEGOCIOS
Canalejas, 17. Teléfono, 39.
ALMAGRO

FRANCISCO CARPIO

Fabricante de toda clase de Aparatos concernientes al ramo de destilería y rectificación de alcoholes vínticos y de orujos.

MIGUEL TURRA

CARAMELOS MARCA ELISA
Los más acreditados y selectos

FABRICADOS POR

Eusebio García

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Diajante en esta provincia:

MANUEL FERNANDEZ

HELLÍN:—Reina, 11. Albacete

“La Tierra Hidalga”

Periódico Independiente

Redacción: San Agustín, 1.—Teléfono, 3.—ALMAGRO

TARIFA DE PRECIOS PARA ANUNCIOS
(24 Marzo 1923)

Primera plana	2'00 pesetas línea del cuerpo 9.
Segunda plana	0'75 » » » » »
Tercera plana	0'25 » » » » »
Plana o planas restantes	0'15 » » » » »

Estos precios se entienden por inserción.

Mínimum de líneas que admitimos en cada anuncio

Primera plana, 2--Segunda, 4--Tercera, 10--Cuarta y restantes en su caso, 16
La línea se contará siempre del ancho de columna sencilla (seis centímetros).

Remitidos, noticias, comunicados, informaciones, artículos industriales, entrefilets, reclamos, esquelas de defunción, etc., a precios convencionales.

Por cada anuncio y periódico, se aumentará 0'10 pesetas por impuesto del Timbre, según la Ley de 14 de Octubre de 1896.

La elección de sitio, dentro de cada plana, para la inserción del anuncio, tiene un aumento del 25 por 100.

La falta de publicación de un anuncio no exime el pago de los demás.

Se hacen presupuestos para propagandas confeccionando dibujos y grabados, a base de una gran economía.

Cuando en los artículos industriales se publiquen grabados serán de cuenta del anunciante, y se cobrará el espacio que ocupen como líneas corrientes de texto.

Pídanse a la Administración, precios, condiciones y números de muestra, que se facilitan gratuitamente.

FONDA DE UREÑA

Si a la ciudad del encaje, por sus mujeres, risueñas, piensas hacer algún viaje, hallarás regio hospedaje oí vas a casa de Ureña.



OBISPO QUESADA, 5.

ALMAGRO

TELEFONO, n.º 74.

REPRESENTACIONES

VICENTE PARRA FERNÁNDEZ

Aceptaria Representaciones en

Cereales y Harinas

Apartado de Correos E.-M.

VALENCIA

DONATO BERMEJO

EBANISTA-CARPINTERO

Reparación de pianos y muebles finos.—Venta de puertas y ventanas y otros efectos de ocasión, procedentes de derribos.

Se hacen contrañas de

albañilería y carpintería

Presupuestos GRATIS

Gran Maestre, 7.—ALMAGRO

BANCO MATRITENSE

Sociedad Cooperativa de Crédito

DOMICILIO SOCIAL

Puerta del Sol, 13—MADRID

Compra y venta de valores.—Negociaciones, Descuentos, Préstamos, Giros y demás operaciones de Banca.

Sucursales y Agencias en las principales cabezas de partido.

FERNANDO FERNANDEZ UREÑA

GRANDES TALLERES MECÁNICOS

CRUCES, 3

ALMAGRO

Reparación de toda clase de Motores y mecánica en general. Construcción y reparación de toda clase de carruajes. Instalación de Maquinarias y Bombas de todos los sistemas.

ESPECIALIDAD en reparación de AUTOMÓVILES

PERSONAL COMPETENTE

H. MAISON BÉREZ

Habitaciones higiénicas—Nuevamente reformado con todo confort.—Cuartos de Baño: Dirigido por su propietario

Don Marcial Fernández

PENSION de 10 a 15 PTAS.

Esta casa no tiene corredores en las Estaciones.

6, ALCALÁ, 6—PRINCIPAL

TELÉFONO 36-94—MAYOR

MADRID

Purgante “Sacapol”

EL MEJOR DE TODOS LOS CONOCIDOS

Preparado por

Fernando Guzmán—Farmacéutico

Plaza de la Constitución. PUERTOLLANO

SERVICIO DIARIO de AUTOMÓVILES

Recorrido de Valdepeñas a C. Real y viceversa, pasando por Moral, Almagro y Carrión INAUGURADO EL 1.º DE ABRIL

ITINERARIO DEL VIAJE DE IDA:		ITINERARIO DEL VIAJE DE REGRESO	
Valdepeñas: Salida	7 mañana	C. Real: Salida	5 tarde
Moral: Llegada	8 »	Carrión: Llegada	5'25 »
Almagro: Llegada	8'05 »	Carrión: Salida	5'30 »
Almagro: Salida	9 »	Almagro: Llegada	6'10 »
Carrión: Llegada	9'15 »	Almagro: Salida	6'20 »
Carrión: Salida	9'45 »	Moral: Llegada	7'10 »
C. Real: Llegada	9'50 »	Moral: Salida	7'15 »
C. Real: Llegada	10'10 »	Valdepeñas—Llegada	8 »

Los coches empleados en este magnífico servicio tan útil por su comodidad y rapidez, pertenecen a la marca «FAUN»

Punto de parada en ALMAGRO: Casa de Julián Monje.—Plaza Constitución, 4.

TOSFERON

Lo mejor para la Tos.—Jarabe que combate toses rebeldes, asma, catarros, etc.

Magníficos resultados. Cura con remedio eficazísimo la TOS FERINA de los niños.

DULCINA

El más grato purgante para niños y personas mayores, de paladar delicado.

VENTA: En todas las buenas Farmacias y Droguerías.

Para Pedidos, dirigirse a su Autor: **GREGORIO ALVAREZ ROMERO**, Libertad, núm. 2. **ALMAGRO**

BANCO CENTRAL

CAPITAL PESETAS 200.000.000

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ALCALÁ, 31.

SUCURSALES: Albacete, Alicante, Andújar, Avila, Barcelona, Ciudad Real, Córdoba, Lorca, Lucena, Málaga, Mora, de Toledo, Murcia, Peñaranda de Bracamonte, Puente Genil, Talavera de la Reina, Toledo y Villacañas.

CUENTAS CORRIENTES CON INTERÉS

A la vista 2 y 1/2 por 100 anual. a 30 días 3 por 100: a 90 días 3 y 1/2 por 100: al año 4 0/2

CAJA DE AHORROS 4 POR CIENTO ANUAL

ANÚNCIESE EN LA TIERRA HIDALGA

AJURIA Y ARANZABAL

MAQUINARIA AGRÍCOLA FUNDICIONES PROPIAS en VITORIA y ARAYA

CAPITAL SOCIAL, 10.000.000 de Pesetas

REPARACIÓN

de toda maquinaria de la Casa, SEGADORAS, GUADAÑADORAS, GAVILLADORAS Y ATADORAS.

SUCURSAL EN CIUDAD REAL CALATRAYA, n.º 5.

AMERICAN AUTO PALACE

Francisco Sabater Forgas

Automóviles **BRISCOE-REO**

Ligamentóm MIDA.

¡Ríase usted de los pinchazos!

Este líquido, introducido dentro de las cámaras, las hace impinchables, hasta con clavos de doce milímetros.

MADRID ♦ ♦ ♦ Hermosilla, 92

JOSE BENEYTEZ

BANQUERO

Envíos de Giros, Cambios, Cheques y toda clase de negociaciones bancarias.

Teléfono número 4

ALMAGRO

UNAS PALABRAS A LOS ANUNCIANTES

¿Tenéis costumbre de leer periódicos? Si vuestra respuesta es afirmativa, no se os ocultará los innegables beneficios que su difusión reporta. Y comprendiéndolo así, no podréis negar la poderosa eficacia del anuncio, que es el compañero inseparable de todos los progresos modernos.

El anuncio es la rapidez de la venta, la facilidad de la venta; en un día pueden saber millares de lectores lo que se vende en una tienda.

No existe nada que se sustraiga al anuncio; en forma de pregón, se usa hasta en los lugares más humildes y olvidados. A medida que los pueblos salen de su atraso, se acentúa el empleo del anuncio, que es fecundo como la luz que todo lo ilumina y lo invade.

Un buen método de anuncio, perseverante y decidido, es la más firme garantía del florecimiento de un negocio. La garantía estará en razón directa de la amplitud que al anuncio se otorgue.

Los que se obstinan en vivir encastillados en una idiosincrasia prehistórica, creen aún que «el buen paño en el arca se vende». Y se vende realmente; nada más cierto. ¡Pero es si se anuncia! ¡Si no se anuncia se eterniza en el arca!

La avaricia en el regateo de un anuncio, constituye una irrisoria economía momentánea, que sucesivamente ha de traducirse en pérdidas seguras.

Es de una contundencia axiomática que la fuerza expansiva del Comercio y la Industria de un país, se mide exactamente por la predilección experimentada hacia el anuncio.

Advertimos a los señores industriales, comerciantes y particulares, no dejen de examinar las tarifas de anuncios en **LA TIERRA HIDALGA**, donde encontrarán grandes facilidades y ventajas para el próspero florecimiento e intensa divulgación de sus negocios. — El anuncio siempre es necesario. — No hay anuncio insignificante. No hay anuncio inútil.

Francisco Carrión Parras

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Gestión judicial y extrajudicial de toda clase de asuntos y negocios
Representación ante los Tribunales
Asuntos criminales, Civiles y Administrativos

Libertad, 4.

ALMAGRO

SANTIAGO de la RUBIA

CALZADOS DE LUJO

GRAN EXPOSICION de modelos para señora, Caballero y niño
ALMACEN DE CURTIDOS—EFECTOS DE ZAPATERIA

Juliana Fernández, 3, ALMAGRO

SU CASA Y SU VIDA
PELIGRAN

¿Cómo lo evita?

Instalando enseguida un Pararrayos **WEIS**.

Los de mayor radio de acción y de más garantía por su fama mundial. Pida presupuestos al Concesionario de esta región

J. ARIAS HIGUERUELA

Platería, Relojería y Óptica
ALMAGRO

Esta casa dispone de aparatos modernos para comprobación de la vista con exactitud.

Julián Rayo

Ferretería, Maderas,
Ajuares Completos de Casa,
Camas, Molduras y Cristal

GRAN EXPOSICION permanente
de

Muebles, Comedores y Alcobas

Juliana Fernández, 3 y 5.

ALMAGRO

HERVIDEROS DE FUENSANTA

GRAN BALNEARIO MONTADO CON EL CONFORT Y EL LUJO QUE REQUIERE SU REPUTACION UNIVERSAL
Temporada Oficial: 15 de Junio a 31 Agosto

UNICO MANANTIAL
de positivos y eficaces resultados que combate las
ENFERMEDADES DE LA MUJER

FUENTE SANTA

Agua mineral de maravillosos efectos en toda clase de
catarrros, Tos ferina, Tosos rebeldes y nerviosas.

Propietario: **SIXTO LOZANO**—Almagro

C. Bloch

OFICINAS:

CLAUDIO COELLO, 20

TALLER Y ALMACENES:

RONDA DE ATOCHA, 5, Dpto.

MADRID

CALEFACCIONES POR VAPOR
de baja presión y agua caliente.

Calefacciones a circulación rápida.

Ascensores, Montacargas y Gruas
Eléctricas.

Bombas Centrifugas y a mano.

Lavaderas Mecánicas.

Cables de Acero para Minas, etc.

Aparatos de Desinfección.

SANEAMIENTO DE EDIFICIOS.

Instalaciones de Limpieza
por el vacío.

Bodegas Bilbainas, S. A.

BILBAO

La primera casa de España en elaboración y comercio de vinos
con bodegas propias en los principales centros productores.

PROPIETARIOS DE LAS ACREDITADAS MARCAS

COÑAC FARO Y GRAN CHAMPAN LUMEN

CAPITAL: 6.000.000 DE PESETAS

OFINAS CENTRALES: ARENAL, 2.—MADRID

Agustín Gómez Galiano

Cosechero y Exportador

de Vinos finos de mesa

y Queso Manchego

TELEFONO NUM. 59

ALMAGRO

Bernardo López Peláez

TEJIDOS DEL REINO Y EXTRANJEROS
ULTIMAS NOVEDADES
PAÑOS—ADORNOS—ARTÍCULOS FANTASÍA

Calle de Juliana Fernández.—ALMAGRO

ACADEMIA GENERAL DE ENSEÑANZA

ESTABLECIDA EN CIUDAD REAL EL AÑO DE 1895
PARA ALUMNOS INTERNOS, MEDIO INTERNOS Y EXTERNOS

Director: licenciado Don Miguel Pérez Molina

Bachillerato—Primera Enseñanza—Telégrafos—Correos—Preparación Militar—Carreras de Comercio—Escuela Militar—Particular—Preparación para Carreras de Facultad.

VEINTICINCO PROFESORES TITULADOS

1, Caballeros, 1, CIUDAD REAL

Clínica del Dr. Camacho

CORRIENTES ELECTRICAS—DIATERMIA

RAYOS X

Tratamiento moderno de la Blenorragia, Sífilis y de las enfermedades Génito—Urinarias.

Consulta de Manzanares

Todos los días de 1 a 4, en la Calle de Toledo; núm. 12.

Consulta de Alcázar de San Juan

Lunes—Miércoles y Viernes, de 7 a 9 de la noche, en el Paseo de la Estación, núm. 3.

Se ruega a los enfermos de provincias pidan por Teléfono número, al Dr. Matias Camacho, para ser tratados oportunamente.

TELEFONO 19

MANZANARES

Manuel Ruiz de León

Cosechero y Exportador de Vinos

Tipos Selectos de Mesa

Teléfono, número 42.—ALMAGRO

VICENTE RUIZ y Compañía

EXQUISITOS VINOS DE MESA
COSECHEROS—EXPORTADORES

TELEFONO, 75.

ALMAGRO

Francisco Rodríguez Gómez

CALZADOS

Los mejores para el Ejército Casa Fundada en 1870

Madre de Dios, 3. Teléfono, núm. 14.

ALMAGRO

Lisardo Sánchez y Hermano

ABONOS COMPUESTOS,
SULFATO DE HIERRO, SALES
POTÁSICAS,
SULFATO AMÓNICO, NITRATO
DE SOSA.

FABRICA en CIUDAD REAL
montada con todos los adelantos
en la materia.

FARMACIA de

Jesús Gómez Rodríguez

✠

Autor de la GOMECINA,
excelente preparado para combatir eficazmente toda clase de grietas, escoriaciones, rojeces, etcétera, etc.

Canalejas, 18.—ALMAGRO

Banco Español de Crédito

SUCURSAL DE CIUDAD REAL, CIRUELA, 1

Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.—Cambio de monedas—Cartas de crédito.—Transferencias de fondos gratis entre las Sucursales, etc., etc.

TIPO DE INTERES QUE ABONA.—Cuentas corrientes a la vista, 2 y 1/2 por 100.—Idem especiales a un mes, 3 por 100.—Idem, idem a tres meses, 3 y 1/2 por 100.—Idem, idem a seis meses, 4 por 100.—Idem, idem a un año, 4 y 1/2 por 100.

CAJA DE AHORROS: Las cartillas producen el 4 por 100

Para estimular el ahorro en los niños, el «Banco Español de Crédito», facilita huchas niqueladas a precios módicos.

44 Sucursales en España y Marruecos

Mariano Justo Hernández de la Torre

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Gestión y cobranza de créditos.—Diligenciado de exhortos y cumplimiento de trámites judiciales.
Representación ante Tribunales y Juzgados del partido en toda clase de negocios criminales, administrativos y civiles.

ESPECIALIZACION en asuntos comerciales

ALMAGRO

La «Olla Exprés»

Magnífico procedimiento culinario para obtener en unos minutos la condimentación sabrosa y completa del clásico cocido español, así como de cualquier otra comida.

REPRESENTANTE PARA LA PROVINCIA

FERMIN QUERO.—Moral de Calatrava.

REPOSTERIA

DEL

«Gran Casino»

Sandalio Gómez

Se sirven toda clase de comidas a precios económicos.

Completo y esmerado servicio.

Teléfono, n.º 46

ALMAGRO

Ataulfo Barrajon
 Agente Matriculado de Reclamaciones a las
 Compañías Ferroviarias
 Dejes de cuenta, faltas, averías y sustracciones en mercancías y facturaciones, se gestiona su cobro con prontitud y economía.
 Endoso de talones y actas de reconocimiento.
 Juliana Fernández, 3 y 5. **ALMAGRO**
 Teléfono, número 9.

CONSTANTINO SANCHEZ
 Tejidos del Reino y Extranjeros
 Artículos de fantasía :- Alta novedad
 Confecciones-Precios sin competencia
 Juliana Fernández, 12. — **ALMAGRO**

Mauricio Muertas
 Reparación de toda clase de máquinas y soldadura autógena.
 Motores para riego aplicados a norias comunes. Rendimiento **15.000 litros** por caballo y hora. Consumo **35 cts.** caballo y hora.
 Santo Domingo, 4 **ALMAGRO**

El Sruto del Anuncio
¡Anunciantes! Observad el resultado de la inserción de anuncios:
 En la 1.ª inserción—Pasa tal vez desapercibido para el lector.
 — 2.ª * =Lo ve, pero apenas se fija.
 — 3.ª * =Lo lee ligeramente.
 — 4.ª * =Le llama la atención la marca, el precio, etc. de lo anunciado.
 En la 5.ª inserción—Toma nota del domicilio del vendedor y nombre del producto.
 En la 6.ª inserción—Conversa con su familia sobre el producto,
 — 7.ª * =Se decide a comprarlo.
 — 8.ª * =Lo compra resueltamente.
 — 9.ª * =Lo recomienda a sus deudos y amigos.
 — 10.ª * =Los deudos y amigos conversan con sus respectivas familias, alabando el producto y recomendando su adquisición.
 En las sucesivas—Se multiplican las utilidades hasta lo infinito.
RESUMEN:
 Que para vender hay que anunciarse constantemente.
 ¡Háganlo ustedes en "LA TIERRA HIDALGA" y nos darán la razón!

Eugenio González Gómez
 Constructor de APARATOS de ALCOHOLES para su destilación y rectificación continua, provistos de lo necesario para la extracción del aceite amilico y eter.
 Construcción de APARATOS para la obtención de AGUARRAS y COLOFORNIA.
 IMPORTANTE: Al solicitar datos y presupuestos, se precisa saber el grado del vino a destilar y el rendimiento que se desea en las 24 horas.
 Para más detalles dirigirse a su Constructor en **ALMAGRO (C. Real)**

GRAN SASTRESIA
 de **Rómulo Roldán**
 En este establecimiento encontrarán los clientes además de rapidez en los encargos, un gran Stocks en géneros de alta novedad.
CORTE INGLES
 IGLESIA, 6. :: **Miguelturra**

"LA MUNDIAL AGRARIA"
 (S. A.)
GENERAL
 DE **SEGUROS**
 Dirección: ARGUJO, 7. — SEVILLA
 Teléfono, núm. 597.
 Apartado de Correos, número 87
 Telegramas: MUNAGRA.
 Representante en **ALMAGRO**
AURELIO GONZALEZ
 OBISPO QUESADA, Números 5 y 7

FILIBERTO PRADO
COMPRA-VENTA
 de Cereales, Vinos, Patatas y otros frutos del país.
 Exportación a Provincias
 TELEFONO, 1. **BOLAÑOS**

Manuel CARMONA
 Almacén de Hierros y Ferrería
PINTURAS Y OTROS ARTICULOS
 Antes de hacer vuestras compras, no dejéis de visitar esta casa y consultar precios.
 Ventas al por mayor y menor
 MADRE DE DIOS, NÚMERO 1. **ALMAGRO**

Academia MIRANDA PODADERA
 Preparatoria para el ingreso en CORREOS, dirigida por el Oficial 1.º del Cuerpo
DON LUIS MIRANDA PODADERA
 que en todas las convocatorias ha obtenido numerosas plazas.—El Profesorado es Técnico.
 Marqués de Valdeiglesias, 4.—(antes Torres)
 Locales del Colegio de San Miguel.
 TELÉFONO, 50-50 **MADRID**

"El Completo"
 VINOS, LICORES, FIAMBRES
 Para merendar bien y económico, hacerlo en el "COMPLETO,"
 Ejido de Calatrava.—**ALMAGRO**

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA
 Préstamos de cinco a cincuenta años al 5'50 %, y 0'06 de interés
 CONSULTAR AL AGENTE GENERAL
José Antonio Cortés Gómez
 Procurador de los Tribunales
 CRUZ, número 6.. **CIUDAD REAL**

JESÚS AVILA
TEJIDOS-PAÑOS-CONFECCIONES
 Extenso y variadísimo surtido que acaba de recibirse en sombreros de todas clases, con especialidad de Paja, a precios sin competencia.
SIEMPRE ARTICULOS OCASION
 Madre de Dios, número 1.
ALMAGRO

Mutual Pecuaria Manchega
CIUDAD REAL
 Asociación provincial de seguros mútuos contra los riesgos de muerte e inutilización del ganado.
 Es la entidad más económica en el ramo a que se dedica, y no persigue lucros de ninguna clase.
 Las primas que cobra se reducen a lo indispensable para cobrar los siniestros, los cuales se abonan inmediatamente.
Capital asegurado: 3.000.000 de pesetas.
 Agente en **ALMAGRO, JULIO CERRO FERNÁNDEZ**

José Ferrer Garrido
 Cosechero y Exportador de Vinos
 Compra-venta de Pieles.
 Dominicas, 8. **ALMAGRO**
 Teléfono, 53. (Ciudad Real)
Angel Rodríguez Calvo
 ALMACENISTA-EXPORTADOR de CEREALES y PATATAS
 Teléfonos, 71 y 36. **ALMAGRO**

JOSE TELLEZ BARBA
 Plaza de la Constitución, 29 y 31
 Teléfono, núm. 35
ALMAGRO
 Sucursal } Daldepeñas,
 Vingen, 4
 Teléfono, n.º 90
 Curtidos y Venta de Calzado
 Con un 40 por 100 de REBAJA a los precios anteriores.

HOTEL Miracielos
 PROPIETARIO
Manuel Casado
 Comidas por cubiertos y a la carta.
 Habitaciones espaciosas e higiénicas.
 Acreditados por existencia de largos años.
 SERVICIO INMEJORABLE
 COCHE A TODOS LOS TRENES
 Calle de Castelar
CIUDAD REAL

Francisco Condés
 Sucesor de CONDÉS HERMANOS
 Droguería, Ferrería, Loza y Cristal.—Grandes existencias en Muebles, Camas de hierro, doradas y de madera.—Baulés de chapa gravada.
ALFONSO XIII-5 ALMAGRO
Andrés Gómez de la Mata
 FABRICACION DE ENCAJES y PUNTILLAS de HILO
 GRANDES SURTIDOS EN
 APLICACIONES, MANTELERIAS y CAPRICHOS
 Plaza de la Constitución, 45 y 47.—**ALMAGRO**

"LA ALMAGREÑA,"
 CONFITERIA Y PASTERIA
 de **Antonio Espadas**
 Alfonso XIII, 4.
 ESPECIALIDAD en pastas, dulces y pasteles.
 GRAN SURTIDO en bombones y caramelos finos.
 Cajas de fantasía propias para regalos.

CRÓNICA

ILUSTRACION E IGNORANCIA

Se observa en la España moderna un proceso general. Este abraza todos los afectos del alma y los hiere profundamente, unas veces dá en el blanco como un dardo, otras veces con la taimada perfidia de una víbora.

Este proceso actual nos lleva al extremo de que a medida que pasa el tiempo, se van marcando con signos más potentes los trazos del dilema que hoy han resuelto ya todos los pueblos, y que oscila entre estas dos palabras: «Ilustración é ignorancia.»

El problema de la ilustración encierra una serie de cuestiones de muy difícil solución. La necesidad de la ilustración es indiscutible y aun pudiera decirse, con mayor exactitud, que mas que necesidad es un deber para el que carece de ella, y un derecho al mismo tiempo; derecho por cuanto se le puede exigir se le coloque en condiciones de adquirirla y deber por cuanto colocado en estas condiciones debe el ciudadano «analfabeto» esforzarse por dejar de serlo, cumpliendo así el deber de la perfectibilidad que tiene para consigo mismo, y para también llenar el que tiene con sus semejantes, cuyos derechos lesiona grandemente permaneciendo en la ignorancia.

Negar la importancia de la ilustración acusará en quien lo hiciera completa ceguedad de entendimiento cuando no relajación del sentido moral. Ni aun los que en pasado tiempo creyeron necesario para el lucro de sus ideas o de los intereses que defendían, que la oscura noche de la ignorancia fuera noche eterna, apenas alumbrada por los tibios rayos de una luna que entre tinieblas solo alumbraba con ligeros destellos de su débil luz a unos cuantos paniaguados de la suerte; ni aun esos, se atreverían hoy a contradecir la importancia de la ilustración, ni a negar el ineludible deber que hoy tienen los pueblos de dar impulso a la enseñanza extendiéndola por todos los ámbitos sociales.

Por el contrario la ilustración hace de nuestro corazón el actor simpático de todas las escenas; escribe en nuestros ojos con nuestras mismas lágrimas, en nuestro corazón con los movimientos de nuestra misma sangre; vengalas mismas injusticias; va derecha a nuestra imaginación transformando las ideas absurdas y mezquinas en pensamientos verdaderos y superiores, y según ha dicho un pensador actual, «puede contribuir á que la templanza y la razón sustituyan a la grosería, a que predominen sobre los ímpetus bestiales, de quienes son mandatarios la ira y la violencia, los nobles arranques del entendimiento y del corazón.»

El predominio de la ignorancia sobre la ilustración viene a ser como la gusenera de la podredumbre de nuestra alma y termina por alimentar las víboras que nos aniquilan, envenenando la placidez de la vida y entregándonos a la veledad de unos apetitos que oscurecen la conciencia.

Mas dejando a un lado razones tan irrefutables como las anteriores, limitémonos a señalar las ventajas e inconvenientes que en nosotros produce cada una de las anteriores palabras.

La ignorancia es manantial de donde brotan las pasiones que nos aprisionan, los vicios que nos confunden; es sitio

donde encuentran campo propicio para su desarrollo los apetitos sensuales que transforman al hombre de ser perfecto que es a ser abyecto dominado por todas las corrupciones. Puntualizando aún más, diremos que los ignorantes llevan el estigma de la estupidez en la frente, la insensibilidad en el corazón, la sonrisa sardónica en sus labios la aberración en la inteligencia.

Para poner fin a las presentes reflexiones, afirmaremos que éste es el problema que actualmente más afecta a nuestra España. Para la resolución del mismo tal y como está presentado, yo creo que la duda no debe existir en nosotros.

Sólo algunos hombres de poca fé y débil inteligencia, por lo regular políticos, pueden dudar de ello y preguntarse, ante ciertos delirios del hombre, si éste es refractario a la civilización, sin tener un momento en cuenta que en su seno caben todas las perfecciones y bellezas de la ilustración, única fuente en que comulgan a la par la libertad, la igualdad y la fraternidad, símbolo de toda sociedad libre y galardón más preciado que puede ostentar el hombre.

RAMON CABAÑAS

COQUETERÍAS

BELLEZA

Pensé yo proponer al Director del periódico, la publicación de una hojita extraordinaria con estas reflexiones para repartir a domicilio, en sobre cerrado y expresando: «Personal, confidencial y reservado.» Sra. o Srta. X.

Tuve miedo a la repuesta, me la imaginé en un no categórico, o cuando menos, en un *¡pchs!*, de compasión burlesca, de esos que matan, o cuando menos aturden; y dada mi timidez... turbación general, y adiós numer... adiós pluma y adiós *Coqueterías*.

Ya véis, que la *ideica* era buena.

La unidad en lo vario que integra la belleza, puede compararse con la Pintura. En la paleta del artista, méstranse colores varios, lindos y bonitos unos; y feos, y hasta muy feos otros, pero aquel los armoniza, busca su acuerdo y gracia, y los presenta en el cuadro o en la figura, destellando belleza, esa belleza, todo creación y sentimiento que el Arte inspira.

Cuentan que Praxitéles, tuvo como modelos, para esculpir su Venus, a doce hermosísimas muchachas griegas, de las que tomó las partes de sus cuerpos, que en ellas había más hermosas.

Difícil es encontrar una total belleza plástica. Esa belleza de la línea, no constituye la expresión real de la belleza que vive; hay que convenir con los que sostienen: «que no se ha de adornar el alma, con la belleza del cuerpo, sino el cuerpo con la del alma: que aquella es algo inteligible y no sensible, que no puede depender de proporción y de medida: es algo íntimo del *yo*, que la contempla.» Platón dijo: que belleza es lo que inspira amor.

Belleza y amor... total aspiración de ellas!

Esa pristine belleza, tolera los postizos y permite de cualificaciones variadas, que pueden hacer a una mujer, elegante—chic—, agradable y culta, que si a estas cualidades une la de su hermosura, personifica un enloquecedor conjunto, con sugestivos efluvios de misteriosa hada, que fascina y hechiza.

La belleza...?—Vanias satisfacciones de la coquetería—¡Quizás os digan, quienes por olvido de esa educación, se abandonaron en los cuidados de su belleza y por ello, tal vez, se vean abandonadas de otros *cuidados y solicitudes!*

No les creáis. Es algo más fundamental. ¡Es preciada virtud de *atracción y de conservación.* FRIVOLINA.

BAGATELAS

¡Vaya por la valla!

Para conquistarse votos trajo unos metros de valla cierto «noble» candidato que decidido se halla a derrochar los billetes en la electoral batalla... El año pasado era Diputado... ¡y no hubo valla! Se quedó añejo muy corto y hoy «se pasa» de la raya... ¿Cómo podrá el candidato justificar esta falla...? Ante tan «agudo» ingenio nuestra risa franca estalla, y con el pueblo exclamamos: «¡Vaya, vaya, vaya, vaya!»

Festejo de percalina

Durante media semana rodeados de chiquillos «la gozaron» los jorjistas entre bombos y platillos... Banderas, gritos y música que los oídos desgarran... En suma: que los jorjistas ¡nos han dado la tabarra...!

La vida a tragos...

Dos serenos la otra noche, después del «codo» empinar, de manera acalorada pusieron a disputar —¡Orden, señores serenos, y que haya... *serenidad!*

La protección del Estado

De Fomento mandaron el otro día una extensa «latada» de gasolina; pero todo fué caba y «caba fina» porque las tales latas ¡¡¡vienen vacías...!!!

Puede resultar ACEDO...

En Ciudad Real hubo zambra, hubo chin—chin y bullicio, por el triunfo electoral de Fernando Acedo-Rico... ¡No es para tanto, señores...! ¡Yo, francamente, lo digo...! Ese Diputado puede dar a ustedes un gran mico... Puede resultar... ACEDO ¡más que... RICO!

Desahogos bilbainos

El manifiesto de Ugarte con asombro hemos leído... Al paciente ciudadano le llama «lector sencillo» «inconscientes», y otras varias lindes por el estilo... —¡Señor: no hay derecho a esos desahogos... *bilbainos!*

Primates y Primetes

Hay en todos los partidos quien manda y quien obedece: los primeros son «primates» ¡y los segundos «primetes...!» ARL.QUÍ

REPORTAJE

LOCAL

Han llegado

—De Madrid D. Gerardo Giménez. —Del mismo punto la encantadora Srta. Silvia Martín González del Valle.

Han salido

—Para la Corte la esposa del Oficial de Correos D. Julio Lodo. —Para Valdepeñas D. Carmelo Madrid Sánchez y su bella esposa. —Para Murcia el apuesto «artillero» y cordial camarada D. Joaquín Llorca.

Bautizo

—El jueves fué bautizada la primogénita de los Sres. de Escrig, imponiéndosele el nombre de Esperanza. Repetimos nuestra enhorabuena a la familia.

San Jorge

—La tradicional fiesta de los Jorgistas se ha celebrado con todos los «enojamientos», ostentación de banderas, alabardas, música, vapores de alta presión, etc., etc.

Celebráramos que una vez se «enojaran de verdad y terminaran con estas manifestaciones de júbilo que tan poco favor hacen a las poblaciones que con justicia aspiren a figurar entre las más cultas y civilizadas.»

La Agrupación musical

—Con íntima complacencia consignamos la noticia de una próxima reaparición de este notabilísimo sexteto, a consecuencia de la «Invitación a la armonía» que apareció en el número anterior de LA TIERRA HIDALGA, por cuyos renovados lauros hacíamos fervientes votos en nuestro referido número anterior. «La Agrupación musical Almagreña, llena un cometido tan indispensable en este ambiente de utilitarismo estrepitoso y son tan loables sus entusiasmos por una interpretación de música selecta y escogida, que su reaparición próxima en el «Recreo de Verano» nos llena de sincera alegría y nos mueve a expresar nuestro rendido parabién.

Bautizo «sui géneris»

—¡Qué mónicos resultan los *ños* con un recién nacido en los brazos recorriendo la población con los faldones almidonados muy extendidos y acompañados de música e invitados a tan ridícula callejería!

A mí, me hace la sensación del pasacalle que dan los payasos de un circo para anunciar un espectáculo.

¡Cuándo habrá sentido común!

Neerología

—El día 22 falleció en esta ciudad la niña Angelita Rivero Llorca, nieta de nuestro buen amigo el Notario de este partido D. Andrés Llorca Cano. Nos asociamos al dolor de los deudos de la finada.

Por los niños

—El callejón que separa el «Círculo Católico» de «La Peña», sirve de refugio para que los niños se jueguen el dinero *honradamente*.

¿Podrían evitarse estas vergonzosas escenas? Por caridad, por amor..., por lo que sea, evítese tan repugnante espectáculo.

¡Qué bonito estaría el que en ese sitio colocaran una cancela de hierro en evitación de éstas y otras cosas! No nos parece muy bien que en la Plaza existan callejones. De ello nos ocuparemos más extensamente.

Enfermos

—Se encuentra aquejado de un ataque gripal, afortunadamente sin importancia, nuestro buen amigo D. Manuel de Alfara.

—Se halla restablecida de la dolencia sufrida, D.^a Llanos Quesada, esposa de D. Aurelio González.

—El médico de la Beneficencia de esta población, D. Antonio Hernández, guarda cama, enfermo no de gravedad.

Natalicio

—Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño, la esposa del industrial de esta plaza D. Alfredo Rodríguez. Nuestra enhorabuena.

—También la distinguida señora doña María Escobar Delmas, ha visto aumentado su hogar con el nacimiento de un robusto infante.

Un «generoso» donativo

—Según un telegrama que se fijó recientemente en el tablero anunciador del «Gran Casino» el Señor Marqués de Huetor, ha conseguido por «su cuenta» y «razón» para esta ciudad dos mil metros de valla y veinticinco latas de gasolina. Dicho señor aspira hoy a la representación en Cortes de este distrito. El año pasado siendo Diputado por el mismo, no tuvo este «gran rasgo» filantrópico... ¡Y no sería falta de langosta...!

¿Cuándo encontrará el pueblo protectores «verdaderamente» desinteresados...?

El día que los tenga, no pondremos sordina a nuestro aplauso.

Así se escribe la historia

—Un vecino de la localidad ha sido amonestado y hasta no sabemos si denunciado, por no llevar precinto la tabilla del carro que acredita de dónde procede y el número de orden. A propósito de esto, tenemos entendido que en la imposibilidad de adquirir el Ayuntamiento *tenaza propia* para tal objeto, utiliza la de cualquier casa de comercio,—hoy de uno y mañana de otro—; de donde se desprende, que los dueños de carruajes pueden llenar y llenan este requisito cuantas veces creen convenientes.

Protestamos de precinctos tan fáciles de imitar, porque el que quiere lo cambia y... ¡pare V. de contar...!

Las delicias del Moët

—Nuestro entrañable amigo y Presidente de la Junta local del Censo, Don Aurelio Ayllón, fué invitado por el candidato a Diputado a Cortes. D. Santiago Ugarte, a una cena suculenta rociada con Moët, en el comedor del Gran Casino. Ha sido comentada vivamente la ausencia en tan significado refrijerio del competente muñidor apellidado «Lili».

GENERAL

Calzada de Calatrava.—En la noche del 25, el vecino de esta, Angel Aparicio, de oficio tejero, llamó a la casa de Fermín Parrilla, del que se titulaba amigo, diciendo a la esposa de éste que saliese en seguida porque su marido había sido herido de una puñalada. Al salir aquella, poseída del consiguiente sobresalto, el citado Aparicio, penetrando en la casa, la exigió violentamente el dinero que tuviese y trató de violar el honor de la misma, a la que arrastró desde la puerta de la calle hasta cerca del pozo. Al acudir la vecindad en su auxilio, el «valiente» se dió a la fuga, y detenido por la Guardia Civil fué puesto a disposición del Juzgado.

Valdepeñas.—Ha dado a luz una preciosa niña la señora de nuestro particular amigo, D. José R. Gómez García.

—El día 24 estuvo en ésta celebrando un mitin político D. José Sánchez Guerra, (perpetuo representante de Caba.)

—También permaneció aquí unas horas nuestro amigo D. Francisco L. Jiménez, a gestionar varios asuntos propios.

Tipografía del Rosario, a cargo de Emilio M. de León.—Almagro.

SARABIA

ESPECIALIDAD, medias, calcetines PRECIS SIN COMPETENCIA

Carmelo Madrid Penot

Fabricación de Aceites de Oliva, Orujo, Sulfuro de Carbono y Herra

BODEGAS DE VINOS FINOS DE MESA DE COSECHA PROPIA.

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Fábrica de Harinas en ALMAGRO

Félix Reinoso y Lumbreras

Procurador de los Tribunales

Intervención y representación en toda índole de asuntos judiciales, tanto en vía civil, como criminal y administrativa.

Gestión de asuntos particulares.— Cobranza de Créditos.

Estafeta, núm. 1. ALMAGRO Teléfono, núm. 19.

VALENTIN GALAN

SASTRE.—Elegantes confecciones para Señoras y Caballeros

Carrera de San Jerónimo, 14. principal.

MADRID

CURACION DE LAS HERNIAS CON EL PRODIGIOSO APARATO IDEAL MORA

Fajas Ventrales para embarazadas, operadas y de la matriz y riñón móvil. Corsés Ortopédicos para males de Pott y desviaciones de la Columna vertebral. Aparatos para corregir las desviaciones de las piernas y piel y especiales para tumores blancos.

Grandes talleres de Ortopedia y material para Clínicas y Hospitales.

Representante en ALMAGRO: Lucrecio Romero.

ANÍS HERVÁS

Premiado en la Exposición de Ciudad Real, en Agosto de 1919, con premio de la más alta recompensa en anisados.

MIGUEL TURRA (C. Real)

ANIS BALMASEDA

MALAGON.—(Ciudad Real)

Para pedidos, al Representante general en Almagro:

Fernando García Mullor

LA TRAMOYA POLITICA

EL TELON VA A LEVANTARSE...

Mósico de actualidad.

Cuando estas líneas vean la luz pública, el doloroso alumbramiento electoral pasará por el momento culminante de los primeros vagidos. En todos los distritos aguzarán sus armas los partidos combatientes. Centenares de raudos automóviles volarán, aullando por las carreteras y por los caminos de la Mancha. Alguno en su ruta tropezarán con un caballero de yelmo joyante y de pica luminosa, que al perezoso ritmo de su rocín escuálido, cruza solitario por los confines y las lejanías y que al cegar con las tolvaneras del mecanismo infernal lo increpe con la dureza que a los cuadrilleros: ¿Dónde va esta gente? ¿soez por estos caminos de la Mancha...?

La lucha política, puede decirse que quedará concretada a los distritos de Daimiel-Manzanares y de Almadén-Almodóvar. La excomunión fulminada por el Conde de Romanos contra la familia Sánchez Dalp, resta interés al distrito de Infantes, donde el triunfo del marqués de Valterra parece descontado.

¿Qué ocurrirá en la circunscripción vecina de Daimiel-Manzanares? ¿Serán ciertos los augurios de felonías y atropellos que pregonan a voz en grito los hampones investidos de delegados oficiales? LA TIERRA HIDALGA, aguja su lapicero y prepara su carnet para seguir cuidadosamente los accidentes de la lucha. En la seguridad de que habrá de contar la terrible aventura con la descamada cruza de Plinio. ¡Sepanlo el Poncio y sus adláteres!

En el distrito Almodóvar-Almadén también promete ser la batalla enconada y vigorosa. Las raíces profundas de un cacicazgo secular, se niegan a ser extirpadas. Veremos si la retrechera gitanería del Sr. González Liana encuentra por fin a los compromisarios que aseguren la elección senatorial. Seguimos haciendo vivísimos votos por la candidatura del Sr. Solano, tan limpia de compadrazgos, tan austera, tan alta y tan alejada de la charca despreciable...

Alcazar

El poder político—mejor despotismo feudal—del gassetismo, se desmorona hasta en la propia catedral del culto. Contra el Ministro de Fomento—¡el sucesor de Costa!—lucha el diplomático Sr. Sangroniz. No se nos oculta la dificultad y el empuje precisos para tirar patas arriba un tinglado de secular ascendencia. El intento del Sr. Sangroniz es ya bastante, para merecer una simpatía resuelta, por parte de quienes no saben adaptarse pacientemente a las caducas modalidades de una política decrepita.

Almagro-Valdepeñas

Polón... tolón...

llamada a cabildo

En nuestro Municipio se celebró el miércoles una reunión de primates para tratar «de los votos». Con antelación rompió su bronca voz el cencerro del cabildo. Y acudieron los rebañeros... Se nos ha dicho que con una exquisita imparcialidad, se recomendó la candidatura del Sr. Ugarte, padre amoroso que nos ha sufragado la pertenencia del solar-escuelas. Total, que ofrecimos nuestras lentejas primogenituras por ocho mil quinientas pesetas. ¡Pobrecillos...!

CONTRASTES

Todo es según el color...

En la Gaceta de Madrid, correspondiente al 27 de marzo último, aparece inserta una Real orden del Ministerio de Instrucción pública, resolviendo lo siguiente:

1.º— Que se acepte la cesión gratuita que la excelentísima señora doña Rosario Manzanque, viuda del excelentísimo señor D. Andrés Vergara, hace a este Departamento en plena propiedad y dominio, de un edificio y terrenos, situados en Torreledones y, para que se destinen al servicio de Escuelas nacionales.

2.º— ...
3.º— Que se den las gracias de Real orden a la excelentísima señora doña Rosario Manzanque, en los términos laudatorios y encomiásticos que-

La cena de las burlas

El domicilio de un primate local se vió honrada, noches pasadas con la visita de un candidato político y de un altó hierofante de influencia en el distrito. Hubo cena confortable, «menú» escogido y tal... De sobremesa, charlaron los comensales. ¿Partieron la hogaza fraternal y el vino de la armonía...? ¿Antes de que el gallo cante, negará Pedro a su maestro...?

Cosas veredes, buen Cid que harán hablar las piedras...

El hedlondo tufo de los autos

Cordialmente, nuestro querido don Santiago. Por higiene y por estética es preciso relevar al Casino de la petulancia de las bocinas y de la invasión de los choferes enfatuados. Por no sabemos qué privilegio reglamentario, es lo cierto que la dependencia habilitada para Secretaría, se utiliza, se ha utilizado como cenáculo de políticos y tertulia mística de candidatos. En ella se celebran ¿es el casino político?—misteriosas cábalas, truculentas entrevistas, formidables conspiraciones que preside con la rodaja cristalina de sus lentes, el Sr. Ugarte. Los socios, bonisimas personas todos, llenos de hidalguía y de hospitalidad no niegan al señor Ugarte y a sus conspicios su derecho de asilo. Pero de eso a infestar el local de gasolina quemada y a taladrar el recibimiento con una cuadrilla de choferes uniformados, media un abismo. El Casino de Almagro debe ser... eso, un Casino. No una amena tertulia electoral. ¿Estamos? Pues a otra cosa. Es un espectáculo insoportable, intolerable, para el que sólo tenemos una palabra: ¡Fuera...!

Confabulación de rabadanes?

Ya sabemos cómo se llama la res muerta: Pueblo. El pueblo es siempre una res, bovina o porcina, lo mismo da. Los rabadanes—se nos dice—se han reunido en la majada. Hay cabilderos y misteriosos murmullos. ¿Los oyes tú, candoroso recental? ¿Qué dicen? Asómate al redil... ¡Pero eso sería una burla infamante del rebañol! Pero se prestarán todos los rabadanes y los zagales a semejante añagaza? Yo te prometo, por mis lares, que si esa zarabanda se urde con el censo de Almagro, LA TIERRA HIDALGA que ha escuchado los cabilderos del hato, los contará lisa y llanamente. O se dice la verdad, se escrutan escrupulosamente votos—que hayan votado en las urnas—o el copiadador al dictado sabrá que esos camelos no pasan por nuestras tragaderas. Y los dirá con todas las letras del alfabeto. Los votos que obtengan el Sr. Ugarte y el Sr. Hueter, serán verdaderos, reales, absolutamente ciertos. Y no piense el copiadador que se nos va a escamotear la verdad. La sabremos y la contaremos. Vaya por delante nuestra noble e hidalga advertencia para que no sorprenda luego a los rabadanes, que hemos delatado al amo, la muerte de la oveja sacrificada en la majada...

su generoso y altruista desprendimiento merecen.»

Una respetable y acaudalada propietaria de esta Ciudad ha cedido también recientemente a nuestro Ayuntamiento el huerto de su propiedad situado en la Plazuela de Franciscas, y que se destinará para la construcción de dos Escuelas graduadas de niños y de niñas, en lano despreciable cantidad de 9.800 pesetas.

En el presente número, compuesto de seis páginas, figura una hoja de anuncios CON CARACTER EXTRAORDINARIO.

PINCELADAS

Ejemplares curiosos.—Los Nuevos Ricos

Unos «tipos» de nuevo cuño, han venido a enriquecer la galería de hombres célebres de las ciudades. Célebres, en el sentido de su «nuevo modo de vivir», y no por su cultura, ni nada que a ella se parezca... Me refiero a los nuevos-ricos. Dicha figura «se engendrará al calor de las grandes especulaciones financieras que se verificaron durante los años de la Gran Guerra. Unos negociaron en ganados, otros en cereales, algunos en carbones... De la categoría de modestos industriales, pasaron sospechosamente a la de opulentos capitalistas... Donde les encontréis, les veréis intervenir con petulancia huera en todas las conversaciones que se suscitan, y en ellas lanzarán algún vocablo retumbante, rebuscado, —oído tal vez al cacique o al párroco—para que juzguen de su vasta—¿sin b?—ilustración... Y accionarán repetidas veces, con sus manos enojadas, para suplir con los destellos de los brillantes, la falta de destellos de ingenio en su imaginación...

Su morada, desde luego «propia» y decorada—¡no faltaba más!—con el refinamiento del «comforto» moderno, es asiduamente visitada por lo más selecto y distinguido de la población: el Alcalde, el Secretario del Ayuntamiento, el albáitar, el cura... Todos van a «rendirles pleitesias» ante el trono dorado—dorado con desdoro acaso, y valga el retrócano—en que muellemente se arrellanan... Claro es que movidos, sus mencionados contentillos, por un vasallaje pecuniario y de relumbro; no por otro concepto ni mérito...

En el círculo también tienen su «peña», como los más encopetados y aristocráticos personajes. Todos sus boquiabiertos «admiradores», apiñados junto a la mesa donde humea el café, procuran que lleven el «peso» de la conversación, no sólo por lo halagador que esto resulta para ellos, sino también porque cada cual se evita la «busca y captura» de asuntos, que raramente acaecen, a no ser en las grandes urbes. En sus charlas, no olvidan nunca sus temerarias operaciones bur-sátiles... También, con grande autoridad, formulan «declaraciones políticas», como los ilustres prohombres... El mozo del Círculo—como colmo de bienes—les prodiga los «edones» que, para ellos, son un sonido discordante, por carencia de adaptación...

En los paseos públicos pleróticos de fatuidad, harán también ostentación de sus lujos y confortables trenes... Un magnífico y flamante auto, un 40 H. P.—casi siempre de fábrica extranjera, será el preferido para pasear a la familia, y, sobre todo, a sus contentillos, movidos por los estímulos con anterioridad citados...

En teatros y demás espectáculos públicos no les faltará nunca su abono, para que luzcan sus hijas valiosos toaletts—que son el «último grito» de la moda—de un émulo de Paquín—y costosísimas prescas, cuyas gemas policromas sirven para cazar incautos, y como aspiración ideal, algún joven con blasones, pero que ya, desventuradamente, no puede blasonar de nada... mas pudiendo de este modo hacer que se torne esplendente el herrumbroso escudo de sus ascendientes...

Para coronar la obra, sus más íntimos amigos y personas de mayor prestigio en la población, intentarán, por lo menos, que referidos señores lleven la «alta» representación en Cortes del distrito, y en estas podrán poner de manifiesto las galas oratorias de que constantemente hacen alarde, que, después de todo, han de estimarse en más—por lo toscas y rudas—que los decantados monolabos de los diputados de la mayoría... Son, en resumen, estos hombres «extraordinarios» estos curiosos ejemplares, estos nuevos ricos o parvenus inesperados; unos magníficos becerros: los adorables becerros de oro ante los que todavía, como en la antigüedad, se sigue prosternando el mundo...

Y para terminar diré, que si la pintura o pinceladas con que he trazado el cuadro de estos «tipos» de nuevo cuño que han venido a enriquecer la galería de hombres célebres de las ciudades, ha resultado de vuestro desagrado y exclamáis «¡no es mi tipo!», me armaré de paciencia, mientras voy extendiendo por la superficie del lienzo de ese cuadro una capa de fino barniz, que os iniunda al menos la «sensación» de una verdadera obra de Arte...

Jesús GOMEZ RODRIGUEZ

Delitos de Coacción Electoral

Cometen delito de coacción electoral, aunque no conste ni aparezca la intención de cohibir o ejercer presión sobre los electores, las Autoridades civiles, militares o eclesiásticas, que prevengan o recomienden a los electores que den o nieguen su voto a persona determinada y los que haciendo uso de medios o de Agentes oficiales, o autorizándose con timbres, sellos, sobres o membretes que puedan tener este carácter, recomienden o reprobren candidaturas determinadas. (Art. 68 de la Ley Electoral).

Sirvan estos renglones como línea de conducta para todos aquellos que quieran rechazar con la adecuada energía la bochornosa coacción de las Autoridades.

CULTURA INTELLECTUAL Y FISICA

EL SACERDOCIO DE LA ENSEÑANZA

En la fecha de hoy, víspera crítica de la elección para diputados a Cortes: cuando una payasada nacional, ha de parir un Parlamento de fantoches desvertebrados,—caricatura grotesca del auténtico sistema representativo,—quiere LA TIERRA HIDALGA poner en esta atmósfera de depravación inaudita una palpación henchida de serenas austeridades. Os van a regalar el oído los severos enjuiciamientos de quienes simbolizan el noble ejercicio de la misión más alta y más sagrada.

Es Don Alejandro Alcaide sobradamente conocido para trazar en este instante su silueta. Las dotes que realzan su persona tienen en toda la región manchega una consagración merecidísima. En el yunque de la enseñanza ha modelado multitud de cerebros, con mano de orfebre prodigioso. Su corazón y su inteligencia, en un equilibrio admirable, marcan una potente trayectoria de lucidísimas vigorosas.

Es Don Vicente Buades, igualmente, un esforzado de las luchas educadoras, a las que lleva consagrados largos años en la región valenciana. En Puebla del Duc, donde se le dedicó un tributo de populares rendimientos a sus méritos positivos; en Carcagente, dentro del Grupo Escolar Cervantes; en su calidad así mismo de Presidente de la Asociación de Maestros de Alcaide, ha destacado siempre su personalidad relevante, interviniendo además en multitud de Asambleas nacionales y provinciales.

¡Que sobre el yermo doloroso de esta Mancha preterida, de esta España deshonrada por los que el pueblo, torpe o ciego, se obstina en investir de legisladores supremos, se alce hoy la voz del más augusto Magisterio; de los que han de infundir en los hombres del mañana un pensamiento nuevo y una conciencia libre, para que sepan forjar la salvadora arquitectura de una Nación más próspera, más abnegada y más consciente.

¡Escuchad!

Cooperación de padres y maestros.

El maestro es el encargado de la educación de los niños que se ponen bajo su dirección: misión sagrada, noble y elevada, llena de dificultades, creadas muchas veces por los mismos que depositan en sus manos los seres más preciados de su corazón; pero el maestro, por sí sólo ¿lo es todo? No perdamos de vista que la educación es de todos los momentos.

Suponed que haya un enfermo de algún cuidado y se llama, para su curación, a un experto médico, a un especialista. Con que éste acierte la enfermedad, prescriba los medicamentos apropiados y el régimen que ha de seguirse en el curso de la dolencia, ¿está hecho todo? No, falta la cooperación eficaz de las personas que rodean al enfermo, siguiendo las prescripciones de aquél, propinando al paciente las dosis oportunas del medicamento, observando las variaciones que haya durante la ausencia del médico, para con ellas, ilustrarle y que le sirvan de orientación, etc., etc. Pues bien: el maestro, especialista de la educación, da orientación armónica al desarrollo de todas las facultades del niño; pero éste pasa muchas más horas fuera de su presencia que bajo su custodia, y esa obra que empieza, y retoca, y fortalece incesantemente el maestro, si ha de arraigar y adquirir desarrollo, es de todo punto indispensable que sea secundada por las personas que rodean al niño, y mucho más, que no sea contrarrestada por la influencia del ambiente que respira el educando, fuera de las aulas de clase. He aquí la importancia de la intervención de los padres en la obra de la educación moderna. Pero si la acción de padres y maestros ha de estar de acuerdo, se han de poner en contacto continuo para que se ayuden mutuamente. Mas ¿qué pocos padres de los niños acuden a la escuela a facilitar ese cambio recíproco de impresiones de que me vengo ocupando!



Don Alejandro Alcaide

Las Colonias Escolares no son una novedad.

Su objeto lo define el iniciador y pró-pagandista de ellas en París, M. Cottinet, en los siguientes términos:

«Deseamos arrebatar los escolares páldos y enervados al méfítico ambiente de la «gran ciudad», al confinamiento, a la ociosidad y al aburrimiento que se ceba en ellos, prefiriendo esta época del año en que otros niños, más favorecidos de la fortuna, escapan a esos peligros y van lejos a hacer provisión de libertad, de alegría y de salud; queremos para los nuestros una parte de estos bienes, y queremos dárselos a conquistar en la aldea, el aire puro de la montaña, en un reposo alimentado de rústica actividad.»



Don Alejandro Alcaide

Las Colonias escolares consisten, en residir durante los meses del estío en los mejores puntos de la montaña o cerca del mar, llevando a ellos a los niños débiles, enfermizos y convalecientes, que asisten a las escuelas y pertenecen a familias poco acomodadas. Protegen la salud de los niños pobres que consumidos por una escasa y mala alimentación y por las nocivas condiciones del medio en que viven, empiezan a tener escrófulas y guardan oculto el germen de la tuberculosis.

En Madrid se realizan desde el verano de 1837 por iniciativa y bajo la dirección del Museo Pedagógico; siendo recomendable porque proporcionan a los niños baños de mar y los ejercitan en el pedestrianismo y el alpinismo. Para esto, lo primero que se necesita es allegar los recursos oportunos, pidiendo subvenciones a los Ayuntamientos y Diputaciones y a las asociaciones y particulares porque son algo costosas. Y en efecto, elegido el punto donde haya de instalarse la colonia (montaña o punto cercano al mar) hay que formar el presupuesto de gastos, según los niños que deban formar la Colonia y maestros o personas idóneas que los acompañen, después de asesorarse de los médicos y tomar datos sobre su estado fisiológico y las medidas antropométricas necesarias para comprobar después los resultados de la excursión.

Como se vé son estas Colonias de gran utilidad para los grandes centros de población, París, Madrid, Londres y otras grandes urbes; pero para las poblaciones de menos de diez mil habitantes reportan pocos beneficios, porque los pequeñitos de las clases obreras pasan muchos días en el campo con motivo de la rebusa de los distintos frutos. En cualquier época de recolección se ve un hormiguero de niños de las clases pobres salir al campo con sus esportitos y cenachos porque necesitan traer algo a casa para ayudar a la vida. Si les pudiéramos dar vestido y regular alimentación, los habríamos salvado de las garras del liftantismo, escrofulismo y tuberculosis, porque aire puro y sol tienen en abundancia.

ALEJANDRO ALCAIDE

Don Vicente Buades

En mi ya larga vida profesional y por las referencias de cuantos compañeros con quienes he hablado a este respecto, veo que rara vez se acerca el padre de un niño al maestro para darse a conocer como tal e informarse de lo que a la vida escolar de su hijo atañe; y éste (me lo dice la experiencia) es uno de los mayores obstáculos con que tropieza la magna obra de la educación, y lo que no deja de lamentar en todo momento el maestro que pone toda su voluntad, todas sus energías, toda su alma en que su labor dé los frutos apetecidos.

Despertad, pues, padres y madres de los niños; acercáos a la escuela; ponéos al habla con el encargado de educar a vuestros hijos; y entre todos, veamos de formar de esta generación, que ahora nace, hombres verdaderamente útiles y ejemplares.

VICENTE BUADES.

Carcagente (Valencia) 18-IV-1923.